

Casa de la Cultura Ecuatoriana "Benjamín Carrión"

Núcleo de Bolívar

GUÍA TURÍSTICA BOLIVARENSE

CARNAVAL 2001

Presentación:

Esta pequeña guía turística de la Provincia de Bolívar, circula con motivo del CARNAVAL, la fiesta más importante de este jirón de la patria ecuatoriana, en especial de su capital, Guaranda.

Editada por la Casa de la Cultura Ecuatoriana, Núcleo de Bolívar, con el patrocinio del H. Consejo Provincial, los I. Municipios de Guaranda, Chimbo, San Miguel, Chillanes, Echeandía, Caluma y las Naves, a la vez que contando con el auspicio de instituciones privadas y comerciales, esta corta información llega a sus manos, señor turista, en nuestro empeño de que su permanencia en tierras bolivarenses sea de lo más placentera.

-- * --

Editor:

Lic. Fausto Silva Montenegro

Diagramación: Montesil y

Levantamiento de textos: Anl. Renán Mena Paredes

Fotografías: A.Silva, J.Tamayo y Fasil

Impresión: Editorial Freire.

-- * --

LA PROVINCIA DE BOLIVAR

La Provincia de Bolívar está situada en el centro del país, en la región interandina, en un ramal de la cordillera occidental de los Andes, que forma la Hoya del río Chimbo. Posee variedad de climas, desde el frío páramo, hasta el tibio subtropical, siendo por tanto su producción agrícola muy diversificada, en 3.940 km² de extensión.

Desde Quito al Norte y desde Guayaquil al Sur, un buen servicio de autobuses le transporta con esmero y seguridad. De Ambato a Guaranda, la carretera pasa por las faldas del "Rey de los Andes", el "Chimborazo" (6.267 msnm) y el Carihuirazo, iniciándose un paisaje de ensueño. Si usted viaja desde Riobamba, recorrerá una de las más antiguas y pintorescas carreteras ecuatorianas, la del "Gallo Rumi". Igual cosa sucede si desde Babahoyo, pasando Balsapamba, toma la vía "Del Torneado" hacia San José de Chimbo.

Desde el punto de vista ecológico esta provincia es muy importante; Cashcatoras, Chasojuan, la Cordillera del Rey, el Bosque de Arrayanes, son algunos ejemplos.

Del sitio más frío, en el Chimborazo, al abrigo del subtrópico, en Caluma o Balsapamba, pasará en menos de dos horas, recorriendo un asombroso paisaje de sierra y costa, a la vez que constatará que Bolívar es la provincia más cultivada del País.

“Provincia de encantos y de ensueños” como lo denomina una publicación de la Prefectura Provincial.

GUARANDA

Es la capital de la Provincia y del Cantón de su mismo nombre. En la época colonia constituyó el paso obligado entre la Costa y la Sierra. Tropas realistas y patriotas pasaron y repasaron por sus caminos y calles. Simón Bolívar estuvo en ella varias ocasiones. El inicio republicano y la revolución liberal tuvo escenario principal en Guaranda y en la Provincia.

Hoy, pequeña, de ensueño, comienza a despertar hacia la industria sin chimeneas. Sus “casitas viejas” son verdaderos tesoros de aquella arquitectura de adobe, adobón, carrizo y estera, que se levantan soberanas entre las estrechas calles, con sus balcones de madera tallada o mezclado con hierro forjado, le dan una especial personalidad. Ellas son, unidas a varios conjuntos urbanos, la razón por la cual **GUARANDA FUE DECLARADA PATRIMONIO CULTURAL DEL ECUADOR** en 1997.

En su visita a Guaranda encuentra agradables contrastes: así por ejemplo, el Centro Cultural “Indio Guaranga”, situado al norte de la ciudad, en una de las siete colinas que circundan a la ciudad. Sus amplias terrazas le permiten admirar tanto a la capital provincial, al valle del Chimbo y al coloso andino “Chimborazo”. Al sur el magnífico parque recreacional “Camilo Montenegro” a orillas del río “Llangama,” el antiguo “Puente de Guaranda” que conduce a “la curva del tigre”, a los molinos hidráulicos del sector, a los acogedores y pintorescos recintos de Casipamba y de Vinchoa.

El parque “El Libertador” es el centro de la actividad administrativa. A su alrededor está el imponente Palacio Municipal, la Casona Universitaria, La Catedral, La Gobernación, La Corte Suprema de Justicia. Importantes almacenes en la “7 de Mayo”, donde está “La plazoleta del Niño”.

Guanguliquín o “Plaza Roja” es el sector de restaurantes y salones. La tradicional “Plaza 15 de Mayo”, el Mercado “10 de Noviembre” y “Bellavista”, acaparan la actividad comercial. La iglesia “Mariana de Jesús” es un verdadero relicario. “La Empinada” entre la “Pila” y el “Barrio Caliente”, está considerada como una de las calles más típicas del país, que ha adquirido mayor importancia al ser peatonal y tener una elegante iluminación. El parque “9 de Octubre” da inicio a la Avda. Kennedy, que concluye en la Plaza Cívica de la FAE. El complejo deportivo Galo Miño, el tradicional Barrio de la Merced, las escalinatas. “El Socavón”, paso histórico en el río Salinas, son algunos atractivos turísticos.

Al norte de la ciudad, se encuentra la nueva parroquia urbana de la ciudad, Guanujo, antigua y tradicional población. La Iglesia, situada en el parque “Telmo Jiménez”, es digna de conocerse. Las fiestas de San Pedro y el Corpus Cristi son expresiones de fe, llenas de folclor y colorido.

SALINAS

Famosa desde épocas remotas por sus vertientes de agua salina, conocidas con el nombre de “sal de tomabela”, cuyas minas a 3550 msnm. ofrece gran diversidad de pisos ecológicos, desde el páramo a más de 4000 msnm. Hasta el subtrópico a unos 800

m. Es la parroquia que surgió por el cooperativismo. La organización juvenil tiene varias empresas y un hotel, “El Refugio”. La fundación de organizaciones campesinas “Funorsal” es otro ejemplo de progreso, orientados por el FEPP.

Salinas es muy visitada. Las minas naturales de sal, su peculiar explotación, la variedad de microempresas, que fabrican desde tejidos de lana hasta mermeladas y la producción de quesos con alta tecnología, le han dado fama nacional e internacional. Muy apropiada para el turismo de montaña, el ecológico e investigativo. Excursiones en el páramo hacia “El Chimborazo” por arenales y pajonales custodiados por gigantescos murallones, le están esperando. Se encuentra al Noroeste de Guaranda, a 31 Km.

SIMIÁTUG

Es el nombre de esta parroquia que en español significa “Boca de Lobo”. Está conformada por varias comunidades indígenas. Es considerada como uno de los asentamientos más antiguos de la Provincia. Tiene mucha importancia antropológica y sociológica.

Situada a 3.238 m.s.n.m. El turista se encuentra con “El valle de las catedrales” consistente en grandes farallones pétreos. En ella están las ruinas del templo al Dios Guanguliquín y se dice que existen minas de plata desde la época de Huayna Cápac.

Para llegar a esta población se puede continuar desde Salinas; o también desde la “Cruz de El Arenal”.

LA RUTA DE LOS SANTOS

Se inicia al sur de Guaranda por el barrio Marcopamba, cruzando el puente de El Aguacoto en el “Talalag” (una de las 7 colinas guarandeanas). Pasa por San Simón y llega a San Lorenzo, la tierra de los músicos, que fue fundada por Sebastián de Benalcázar. Sus casas son una mezcla de la típica arquitectura costeña y serrana (adobe y madera).

En este trayecto está el paseo de los molinos hidráulicos y la Piscifactoría de la Universidad de Bolívar. A pocos kilómetros, la población de Santiago, que venera al Señor de la Salud, y concluye en San Vicente, cercano al bosque Cashcatotoras.

SAN LUIS DE PAMBIL

Junto con **Facundo Vela**, son las parroquias subtropicales del cantón Guaranda. Ha tenido un acelerado crecimiento.

C H I M B O

Fue el asiento de la nación aborígen preincaica. San José de Chimbo, fundado por Sebastián de Benalcázar en 1535, se constituyó en la cabecera del Corregimiento durante la Colonia. Dos terremotos le destruyeron y fue reconstruida con mucho dinamismo conservando el trazado original del damero. En la época republicana, en 1860, el Presidente García Moreno, le elevó a cantón. Se encuentra en la zona central de la Provincia.

El Parque “Benalcázar” es el centro principal de las actividades ciudadanas. Frente a él está el Municipio. El casco urbano se encuentra rodeado de hermosas edificaciones,

algunas de ellas antiguas, tienen la mezcla de la arquitectura serrana y costeña (Calles Simón Bolívar, Colón, 10 de Agosto, Isidro Ayora, 3 de Marzo, en especial).

“La calle del Medio”, angosta y de singular urbanismo, pertenece a las últimas décadas de la Colonia y primeras de la época republicana, que espera su visita turística.

Las parroquias urbanas y rurales disponen de servicios de alcantarillado, electrificación, alumbrado y adoquinado de calles.

La Iglesia Matriz, construida en piedra. En el pretil se encuentra una cruz colonial. La nave central tiene obras del gran pintor bolivarenses Ivo Mora.

La Pirotecnia es una artesanía que le ha dado fama nacional a Chimbo. Técnica y creatividad hereditarias. Castillos, Pilas, Bombardas luminosas, Aviones, Cohetes, Venados, Palomas, etc. Son confeccionados en armazones de carrizo y cubiertos con papel de vivos colores. Usted señor turista, debe conocer estos talleres; en igual forma las ebanisterías, donde utilizando diferentes maderas finas, se fabrica las afamadas guitarras de esta tierra, que puede adquirirlas a precio de costo.

Las antiguas Hojalaterías y las Mecánicas donde se fabrica trapiches, alambiques y serpentinas para la elaboración del aguardiente, deben estar en su agenda.

La Cerámica fue muy desarrollada. Hoy la Universidad tiene una Escuela de Cerámica que mantiene esta manifestación cultural tan propia de la historia del cantón. Los talleres y el almacén están en el sector universitario.

La Armería se ha desarrollado, desde hace 60 años en el barrio **Tambán**. La calidad de las armas hace que tengan gran demanda en el país. Escopetas, carabinas, revólveres, pistolas, encontrará en estos talleres, que debe incluir en su recorrido turístico.

Continuando por la misma carretera, a poca distancia se encuentra **La Asunción**. En ella está la Iglesia de Nuestra Señora del Tránsito, una de las más antiguas de la Provincia. Calles adoquinadas, un hermoso parque. Sus bandas de músicos son afamadas, en especial la del “Señor del Buen Suceso”.

Las casas antiguas, llenas de tradiciones y leyendas, engalanan a **La Magdalena**, que es la principal parroquia rural de este cantón, tanto por su potencial agrícola como por estar ubicado en ella el más importante santuario de la Provincia y uno de los mejores del País, construido por Mons. Cándido Rada, en honor de la Virgen Santísima del Guayco.

Magistral monumento de fe, al que usted señor turista, obligadamente, debe llegar. Está conformado por una amplia Plaza cerrada por corredores con arquerías en los cuales se encuentra El Vía Crucis y el Santo Rosario, que confluyen en la Gruta. Al fondo la Iglesia, con famosos vitrales italianos y pinturas de Ivo Mora, el Camarín de la Virgen”, y en su torre “Mama Nati” esculpida en aluminio, que fue bendecida por el Papa Juan Pablo II. En la colina del fondo, una gigantesca Cruz.. En el otro extremo del Santuario, la gran Biblioteca, Cafetería, Almacenes, los Museo Histórico-Arquelógico y “La Sindone” o Sábana Santa. Le recomendamos adquirir recuerdos de la Virgen del Guayco en los Almacenes, y saborear productos de Promoción Humana (Fepp) en la Cafetería.

SAN SEBASTIÁN es un pueblo de aspecto colonial, al que se puede conocer al retornar de El Huayco.

TELIMBELA parroquia de clima húmedo subtropical con flora y fauna nativa apta para el turismo ecológico y de aventura. Existen bosques nativos auténticos de la zona (1080 m.s.n.m.)

SAN MIGUEL

Es la capital del cantón de su mismo nombre, fundado el 10 de enero de 1877. Situada a 2.469 m.s.n.m., con una temperatura promedio de 18° C. El comercio es muy dinámico y el expendio de productos, en especial, en el Mercado 24 de mayo, las plazas 10 de Enero y la calle Guayas. La Feria, que tiene importancia interprovincial, se realiza los días jueves. La ciudad cuenta con una buena red de servicios básicos. Los Bancos del Pichincha y el Nacional de Fomento colaboran activamente con el comercio. La Cooperativa “Juan Pío de Mora” es originaria de esta tierra y el edificio construido para su Matriz, es el más moderno de la ciudad, funcionando en sus pisos superiores, el Hotel “La Gruta”, que le espera a usted, señor turista.

El Santuario de Lourdes, es otro gran monumento de la fe católica bolivarenses. Está situado en la cima occidental de San Miguel, en el camino a Yangüi, teniendo como base una gruta natural, formada por enorme bloques de piedra y variados riscos. Se domina todo el paisaje de este hermoso jirón bolivarenses. La construcción del Monasterio (Hnas. Clarisas), la Iglesia, calles y escalinatas son muy confortables. Desde San Miguel, usted puede llegar al Santuario en 30 minutos.

El Monumento a los Héroes de Camino, se encuentra a 2 km. de Bilován, en el lugar en que las tropas patriotas libraron la primera batalla contra los españoles y triunfaron. La carretera a este Templete, “La Vía Flores”, está en muy buenas condiciones. El conocer este sitio histórico es casi una obligación cívica. Además puede visitar la parroquia San Pablo de Atenas, que está al frente y que atrae al turismo ecológico con el “Bosque de los Arrayanes”.

En **Santiago** de Bolívar, el Santuario del Señor de la Salud. Su fiesta se realiza en el mes de julio y constituye una masiva demostración de fe.

En esta parroquia está el taller del afamado pintor Ivo Mora y muy cerca, en el caserío Marcopamba el de otro gran pintor, Absalón Moyano, que son muy visitados.

En el sector de los “Molinos de Piedra” (fuerza hidráulica), está la Piscifactoría de la UEB, donde el turista puede adquirir truchas. A Santiago llega por carretera desde Chimbo, o desde Guaranda, por la ruta de “Los Santos”. Desde la cabecera parroquial se puede continuar, por el mismo carretero, al Bosque Protector “Cashca Totoras”.

Balsapamba, situada a 708 m.s.n.m. es la parroquia que ha inmortalizado su nombre, a más de las gestas históricas que ha protagonizado, por la calidad de su naranja, considerada la mejor del país. Se extiende en el valle del río Cristal. A pocos kilómetros de la cabecera parroquial, en la “Vía del torneado” está el Museo Arqueológico “Bastión Andino” de propiedad del Sr. Eugenio Gloor, que tiene importantes muestras de las culturas Valdivia, Machalilla, Chorrera, Manteña, Jama Coaque, Milagro Quevedo, Puruha e Inca. Además una vitrina con monedas antiguas y otra con armas procedentes de la batalla de Camino Real.

Balsapamba está cruzada por la “Vía Flores”(Guaranda-Babahoyo), lo que facilita el movimiento turístico. En la población están varios hoteles, residenciales y restaurantes y puestos de venta de frutas.

“La Cascada Milagrosa” es un complejo turístico de mucho atractivo, con piscinas y restaurantes, muy preferido por los turistas.

C H I L L A N E S

Situada al sur de la Provincia de Bolívar. Alrededor de 3.600 fincas están ubicadas desde los 140 hasta los 2.340 m.s.n.m., que le ubican en situación agrícola y ganadera preponderante, a tan punto que es conocida como “El granero de la provincia y del país”. Su ganadería bobina es la más grande de la provincia.. Los productos agrícolas tienen precios más bajos en Chillanes, lo que atrae tanto a comerciantes de la Costa (sobretudo de Guayaquil) y de la Sierra, realizándose importantes transacciones. Las ferias, que se desarrollan los sábados, son de las más concurridas de la provincia, tanto por la diversidad de productos, cuanto por los precios cómodos antes indicados.

Está comunicada con Guaranda y con Babahoyo por una buena carretera asfaltada. La Bola de Oro, Jarungo, Pivitian, Cuchicagua, Loma de la Cruz, Mamasara de Arrayampamba, son algunos miradores que permiten admirar caprichosos paisajes, y por la noche, las luces de las grandes ciudades de la Costa.

A seis kilómetros de la ciudad, en la vía Trigoloma, usted puede visitar una hermosa cascada (aproximadamente 10 metros de alto) y más adelante, cerca del río Chimbo, otra más alta. Los vados permiten nadar. Muy propicio para excursiones turísticas de tipo ecológico, donde encontrará flora virgen y abundante fauna. Algo similar acontece con las lagunas de Tiquibuzo y Azapi en las cuales se cultiva tilapia; y más aún en el Bosque de la hacienda Tiquibuzo, considerado como bosque protector por la densa vegetación.

En este cantón es donde con mayor abundancia se encuentra restos arqueológicos, ruinas y huacas, sobretudo del cacicato de los indios Chillan, que se encuentran en investigación.

El Carnaval, al igual que en toda la provincia, es la fiesta principal. En Chillanes se inician los desfiles carnavalescos, esto acontece el jueves. Si usted no quiere perderse nada del Carnaval Bolivarense, debe comenzar aquí, el viernes pasar a San Miguel, el sábado a Chimbo, el domingo a la capital provincial, el lunes a Caluma, el martes a Echeandía y una vez que reciba “la ceniza,” no le sentará nada mal concurrir al “Gallo Compadre,” y entonces sí, retornar completamente alegre y contento a su casa.

San José del Tambo y Santa Rosa de Agua Clara son parroquias subtropicales. Las frutas y comida típica le esperan, a más de ríos de agua templada y transparente muy propicios para nadar o pescar. Puede participar de la típica molienda de caña de azúcar, servirse muchines y probar la miel de caña, entre otros atractivos naturales y típicos de estas poblaciones.

E C H E A N D I A

Es otro de los cantones subtropicales de Bolívar. Producción agrícola diversificada, similar a los otros sectores subtropicales. Sobresale el cultivo de la caña de azúcar, cuya industrialización generalizó el montaje de trapiches. Guarapo, Panela, miel, melcocha y en especial el aguardiente (desde las “puntas” hasta los anisados). Es la cuna del apetecido “Pájaro Azul”. Maderas finas como laurel, moral, quebracha, fernansáchez, son utilizados para la fabricación de instrumentos musicales y muebles finos. La piscicultura está incrementándose, en especial con tilapia (este pez fue introducido al país por un bolivarenses).

El encanto subtropical, con “montaña virgen” en el que abundan orquídeas silvestres, constituye un atractivo fuera de lo común para los estudiosos de la naturaleza y excursiones muy apropiadas para deshacerse del estrés. Conocer el Microingenio “Asproca” que produce azúcar morena para exportación, al igual que las queseras de Santa Lucía, Milidiaguan, Selva Alegre, El Congreso, San José de Camarón, que abastecen a varios centros costeros, le darán una nueva concepción comercial.

“Poza las dos bocas” con aguas termales (tiene hotel), Sabanetillas también con termas, las cascadas de Chazo Juan, las Minas de tierra blanca de óptima calidad para cerámica, esperan su visita, que será muy estimulante para continuar con “la minga por la vida”, que se ha impuesto este laborioso y hospitalario cantón.

Echeandía y sus “Carnavales del nuevo milenio” son una explosión de alegría y colorido con la participación masiva de la población. No se pierda este espectáculo, el Martes de Carnaval. Si ha llegado con anterioridad, el día sábado encontrará en el recinto San José de Camarón (a 20 minutos de la capital cantonal) desfile de comparsas y bailes populares.

Desde la provincia de Los Ríos, usted llega a Echeandía, por una magnífica carretera desde Ventanas. Las cooperativas de transporte provincial tienen varios horarios de salida desde Guaranda.

C A L U M A

Situado en el sector occidental de la Provincia, en el subtrópico bolivarenses. Su topografía irregular, con alturas que fluctúan entre 200 y 2.600 m.s.n.m., encontrándose los más bajos al Oeste. Estas condiciones, junto con el clima que varía entre los 19 y 24 grados centígrados, le dan gran diversidad productiva. El cantón produce cítricos de buena calidad, en especial la naranja, que es apetecida en todo el país. También café, cacao, banano, caña de azúcar y otros productos que junto con la producción pecuaria hacen su comercio muy activo dentro y fuera de la Provincia.

Caluma está servida por una moderna y confortable cooperativa de transporte que le une con la capital provincial y otras importantes ciudades del Ecuador. Le invitamos señor turista a que disfrute de la tranquilidad de Caluma y sus encantos naturales.

El Complejo turístico municipal, situado en el centro de la ciudad, pone a sus ordenes canchas deportivas, piscina, servicio de bar. “La cascada del triunfo” es un complejo ecológico situado a siete kilómetros de distancia, en la vía al Triunfo. El Centro

recreacional “El Castillo” está en el kilómetro 2 de la Vía La Florida; un poco más distante “El Valle”, en el kilómetro 12 de la misma vía, le ofrece turismo religioso, una piscina y fuentes naturales. Cabalgatas, excursiones ecológicas, paseos por los naranjales, huertas y cañaverales son ejemplos de lo que puede encontrar el turista nacional y extranjero.

Caluma crece aceleradamente. La Cooperativa de Ahorro y Crédito “Juan Pío de Mora” ha prestado invaluable servicio a la colectividad calumeña.

L A S N A V E S

Es el cantón más joven de la Provincia. También subtropical, posee un clima excepcional que va de los 24 a 30°C. situada a 140 m.s.n.m. su producción es muy variada como: café, cacao, plátano arroz, maíz, banano de exportación y variedad de cítricos, entre otros; en la parte alta, cuenta con grandes ganaderías. Está comunicada con Guaranda, Echeandía y otras ciudades de las provincias de Bolívar y Los Ríos por buenas vías.

Es una población muy acogedora, su gente pacífica y generosa. La fiesta de conmemoración cantonal, el 10 de Agosto, es muy importante, al igual que el Carnaval donde se presentan danzas, carros alegóricos y desde luego al igual que en toda la Provincia la famosa Copla Carnavalera, “desfila por sus calles”

La Iglesia Santa María de Las Naves ubicada en el parque central, en el que se levanta una escultura que representa a la mujer trabajadora y emprendedora del campo.

Los ríos Suquiví, Naves Chico y Naves Grande, circundan la ciudad muy apropiados para paseos, pesca deportiva y la recreación del turista, como también los Centros Experimentales y grandes plantaciones de cítricos que se prestan para recorridos a caballo. A un kilómetro de distancia de la cabecera parroquial se encuentra “La Chorrera”.

Las Mercedes atractiva parroquia urbana de este cantón, cuenta con un parque, iglesia y casa comunal. El recinto Selva Alegre, produce naranjilla y posee una fábrica de quesos que se distribuyen a distintos mercados del país.

La molienda de caña y la producción de alcohol en los trapiches es otro aliciente para quien visita esta zona. Puede participar en la molienda y probando su producto.

PRINCIPALES HOTELES

GUARANDA

Hotel Restaurant "La Colina"	Avda. Guayaquil 117	Tfs. 980666-Fax 981954
Hotel Rest. "Cochabamba"	7 de Mayo	Tfs. 981958 982124
Hotel Rest. "Bolívar"	Sucre y Rocafuerte	Tf. 980547
Hotel Rest. "Acapulco"	10 de Agosto y 9 de Abril	Tf. 981953
Hotel Rest. "Santa Fe"	10 de Agosto y 9 de Abril	Tf. 981526
Hotel "Ejecutivo"	García Moreno	
Hostería "Socavón"	Vía al Socavón, Km.2	Tfs. 980930 980445

El Hotel La Colina tiene piscina temperada, sauna, discoteca "La Rueda", Café-Bar. El Hotel Cochabamba organiza tours al Chimborazo, Salinas, Santuario del Guayco. La Hostería El Socavón posee laguna con botes, Areas verdes, Senderos Ecológicos, Pesca Deportiva, Canchas Deportivas, Plaza de Toros. En Salinas el hotel "El Refugio".

CHIMBO

Hotel Chimbo	3 de Marzo y Los Ríos.	Tf. 988044
Resid. Yulita	10 de Agosto s/n.	Tf. 988058
Resid.. Centro Celeste	10 de Agosto 50	Tf. 988369

SAN MIGUEL

Hotel "La Gruta"	Bolívar y Guayas (esquina)	Tf. 989042
Hostal "Alexander"	Prolongación de la Sucre (Barrio América)	Tf. 989144

Hotel y Restaurant
"Lilianita"

Guayas, sector La Puntilla

Restaurantes: Huasimicuna, Guayaquil, Puerto Camarón, Costa Azul, Centenario, entre otros.

CHILLANES

Hotel "La Unión". Restaurantes: La Delicia, Cocos Bar, Rosita, Divino Niño.

Discotecas: Luna Negra y El Cascarón de la Alegría

En San José del Tambo:

Restaurantes: La Chifa, San José, El Descanso.

Discoteca: Rumba. Casino: Don Pepe

En Santa Rosa de Agua Clara:

Hotel "El Descanso"

Hotel "La Victoria"

En todo el cantón pueden organizarse excursiones a caballo.

ECHEANDÍA

Hotel Restaurat Amparito

Calle Simón Bolívar (esquina)

Hotel Maricela

Calle Simón Bolívar

Residencial Coloma
Residencial Monar
Residencial Vizcarra
Centro Turístico VIZNA

Calle Bolívar
Calle Ramón Ulloa
Calle Simón Bolívar
Recinto Barraganete

CALUMA

Hotel Rodríguez Avda. Elías Fierro 144, Barrio San José Tf. 974157
Hotel Panorama Avda. La Naranja y Celestino Sosa Tf. 974121
(Frente al Parque Central)

Residencial La
Merced Avda. La Naranja y Anacarsis Camacho Tfs. 974176
(Barrio Los Rosales) 974112

El Hornero Avda. La Naranja 89 Tf. 974403
Rincón de Leo Avda. La Naranja 63

LAS NAVES

Hotel Palomino Calle 10 de Agosto
Hotel Yáñez Calle 10 de Agosto
Pensión Ecuador Calle Simón Rachid

Restaurantes: Rosimary, Naveñito, Todos vuelven, Bar Danny, Bar Cuatro Hermanos.

PUBLICIDAD PARA LA GUIA CARNAVALERA

Página # 6

BOTICA FRANCO

Sesenta y cuatro años al servicio de la Provincia y del País.

La de mayor experiencia y mejores precios.

Siempre velando por su salud

Sucre entre García Moreno y 10 de Agosto (bajos de la Casona Universitaria)

Teléfono: 980267

Guaranda

----- * -----

COMPLEJO TURISTICO “LA COLINA”

Hotel, Restaurante, Piscina, Sauna, Turco – Hidromasaje, Sala de conferencias.

Calificación CETUR 1ra. Categoría.

Telefax: 980666 – 981954

Av. Guayaquil 117

Guaranda

----- * -----

LA UNIVERSAL Y NESTLÉ

Galletas, chocolates, caramelos

Distribuidor autorizado para la Provincia de Bolívar, Dr. Nélon Galarza Paz.

7 de Mayo 613 y Azuay

Telefax: 980473

Guaranda

----- * -----

Página # 7

ALMACEN “MARUM”

Bienvenidos señores turistas a la ciudad de Guaranda

Le ofrecemos tejidos nacionales e importados

Venta por mayor y menor.

Propietario: Mario Silva Silva

Estamos en “La Plazoleta del Niño”

7 de mayo y García Moreno (esquina)

Teléfono: 982801

Guaranda

----- * -----

Página # 10

CAFÉ – GALERÍA “LOS 7 SANTOS”

Café – Galería

Convención de 1884 # 919 y 10 de Agosto
Teléfono: 980612
Guaranda

----- * -----

Página # 11

HOTEL RESTAURANT “ACAPULCO”

Se complace en atender al turista con la característica de siempre: cultura, aseo y prontitud.

Desayunos, almuerzos, meriendas, y platos a la carta

Nuestro servicio de hospedaje con baño privado, TV a color y agua caliente todo el tiempo. Atendemos las 24 horas. Precios cómodos.

Gerente - Propietario: Jorge Castillo Lagos

10 de Agosto 806 y 9 de Abril

Teléfono:981953

Guaranda

----- * -----

MICROMERCADO CENTRAL

Nuestra bienvenida al turista y a todos los bolivarenses que visitan nuestra ciudad.

A su disposición artículos de primera necesidad.

Licores nacionales y extranjeros

Denos la oportunidad de servirle.

Sucre 903 y 10 de Agosto (frente al Parque El Libertador)

Teléfono:

Guaranda

----- * -----

Página # 12

BAR CAFETERÍA “PATRICIA”

Agencia de los Diarios: Hoy, Expreso, Extra, Telégrafo.

Revistas: Vistazo, Hogar, Estadio, Generación 21 y Crecer Feliz

García Moreno 922 y Eloy Alfaro

Teléfonos: 981261 – 980954 Fax: 981484

Víctor Poma Saltos

Gerente Propietario

Guaranda – Ecuador

----- * -----

SUPERVIVENCIA

Ofrece a la distinguida clientela de la Provincia de Bolívar y Turismo en general, los siguiente productos naturales:

Miel de abeja, Jalea real, Emulsión Scott, Shampu cien por ciento natural de miel de abeja, Ortiga y Romero. Jabones de: Avena, Matico, Glicerina. Vitaminas: Pharmatón, vitamina E, Calcio, Magnesio, Zinc, y multivitaminas.

Local # 1: 7 de Mayo y Manuela Cañizares (esquina)

Local # 2: 10 de Agosto y Convención de 1884 (esquina)

Teléfono: 982526

Guaranda – Ecuador

----- * -----

FARMACIA “VERONICA”

Servicio esmerado y a los mejores precios

Saluda a la ciudad de Guaranda y su tradicional Carnaval

General Enríquez y Azuay

Teléfono: 981963

Guaranda

----- * -----

SEMANARIO “EL AMIGO DEL HOGAR”

Cuarenta y un años de servicio al pueblo bolivarense

7 de Mayo 609

Teléfono. 981955

Guaranda – Ecuador

----- * -----

LA CASA DEL REGALO

Saluda a la ciudad de Guaranda en su tradicional Carnaval.

Ropa para niños, artículos de bazar, cristalería fina, juguetes y regalos para toda ocasión.

7 de mayo 1614

Teléfono. 982348

Guaranda

----- * -----

COMERCIAL “ABEDRABBO”

Ofrece a las instituciones, escuelas, colegios, universidades, un gran surtido de telas para uniformes y para toda ocasión a los mejores precios.

7 de Mayo y García Moreno (esquina)

Teléfono: 980475

Guaranda.

----- * -----

Página # 14

**COMITÉ DE AMIGOS SOLCA
GUARANDA**

Ofrece sus servicios de:

- ◆ Mamografía
- ◆ Ecosonografía
- ◆ Prevención de cáncer cérvico uterino (papanicolao)
- ◆ Examen clínico general

El cáncer es curable si se diagnostica a tiempo... ayúdenos a descubrirlo

Dirección: Calle Espejo 301 y Antigua Colombia

Teléfono: 981555

Guaranda

----- * -----

JUAD'S PASTELERÍA

Para todo compromiso social: cakes, ensalada de frutas con crema chantillí, bocaditos, postres, etc.

Elsa Pazmiño M.

Propietaria.

Convención de 1884 y Azuay (esquina)

Teléfono: 982378

Guaranda

----- * -----

MUEBLERÍA "OLGUITA"

Único distribuidor de muebles finos, dormitorios, salas, comedores y oficinas.

Colchones, juegos de sábanas, protectores de colchones, plumones, esponjas.

Camisetas para toda ocasión con estampados de calidad.

Propietaria: Ing. Grimanesa Samaniego

9 de Abril 507 entre 10 de Agosto y García Moreno

Teléfono: 982428 – 980126

Guaranda

----- * -----

FLORES Y REGALO VANESA

Ofrece regalos para todo compromiso social, donde encuentra sus mejores perfumes, juguetes, peluches, mochilas, vajillas importadas, cerámica Andino, cristalería, carteras y más novedades.

Ollas, licuadoras, wafieras, cafeteras, etc.

7 de Mayo 507 y 10 de Agosto (bajos del Palacio Episcopal)

Teléfono: 981897

----- * -----

Página # 20

BOUTIQUE EXQUISIT (ojo ver tarjeta para scannear)

----- * -----

HOTEL “SANTA FE”

Habitaciones con TV a color. Restaurante
Atención culta y esmerada
10 de Agosto 804 y 9 de Abril
Teléfono: 981526
Guaranda

----- * -----

CALZADO GUEVARA

Saluda a la ciudad de Guaranda y a los turistas, poniendo a su disposición toda clase de calzado para damas, caballeros y niños, en las mujeres marcas nacionales y extranjeras.
7 de Mayo y 10 de Agosto (bajos del Palacio Episcopal)
Teléfono:982525
Guaranda

----- * -----

BANCO DEL PICHINCHA C.A.

¡En confianza siempre su Banco...!
95 años de experiencia lo que le ha permitido ubicarse como el mejor Banco del país.
En sus oficinas de Guaranda, Chimbo y san Miguel: ofrece

- ◆ Cuenta de ahorros
- ◆ Cuenta corriente
- ◆ Cuenta gana dólar
- ◆ Servicio tarjeta Nexo
- ◆ Servicio telenexo
- ◆ Tarjeta Internexo
- ◆ Créditos
- ◆ Sobregiro
- ◆ Inversiones

----- * -----

Página # 23

HOTEL EJECUTIVO

El mejor en el corazón de Guaranda
Elegantes habitaciones, servicio de agua caliente las 24 horas.
TV-Cable y telefax
Amplio Parquadero
Gerente – Propietario: Ing. Marcelo IpiALES
Dirección: García Moreno y 9 de Abril

Telefax: 982044
Guaranda

----- * -----

FARMACIA “GALENO”
(la misma del programa)

----- * -----

Página # 24

HOTEL RESTAURANTE “COCHABAMBA”

En el centro de Guaranda la ciudad de las 7 colinas, usted encuentra servicios de hospedaje con habitaciones alfombradas, agua caliente, TV-cable, baño privado, central telefónica, servicio de fax.

Para sus compromisos sociales, culturales de negocios o de trabajo en general, el hotel pone a su disposición amplios salones de recepciones y servicio acorde a sus necesidades.

El Restaurante un lugar muy acogedor le ofrece una variedad de menús preparados con productos seleccionados y garantía de alta calidad

Visítenos, será muy agradable contribuir a su bienestar.

Zaida Moya de Viteri. Gerente - Propietaria

Calle 7 de Mayo y García Moreno (esquina)

Teléfonos: 03-981958 982124

Telefax: 03- 982125

Casilla postal 95

Guaranda

----- * -----

BALCÓN CUENCANO

Bienvenidos a Guaranda. Le ofrecemos nuestro esmerado servicio: desayunos, almuerzos y meriendas.

Platos a la carta: churrascos, apanados, bistecs, chaulafanes, etc.

Convención de 1884 y García Moreno

Propietaria: Rosa Armijos

Guaranda

----- * -----

ALISON BOUTIQUE

Ofrecemos a la culta ciudadanía ropa casual, camisas Paco Río, Sunset, Cat, pantalones jeans, en toda talla.

Camisetas, chompas, botas, sandalias, calentadores.

Vestidos formal y de fiesta. Amplia línea de ropa infantil

Precios bajos.

Propietaria: Zoila Martínez de Bonilla

Manuela Cañizares 718 y 7 de Mayo (frente al Colegio Monseñor Rada)

Guaranda

----- * -----

COMERCIAL “GAIBOR JURADO HNOS.”

Ofrece toda clase de llantas: nuevas y reencauchadas, en diferentes dimensiones y marcas, como también baterías Bosch.

10 de Agosto 908 y Antonio Ante

Teléfono: 981211

Guaranda

----- * -----

Página # 28

COORDINADORA POLITICA DE MUJERES ECUATORIANAS NÚCLEO DE BOLÍVAR

Esta organización está al frente de todas las mujeres sin distingo de ninguna naturaleza, solo pretende que conozca y respete sus derechos.

Coordinadoras: Izabel Dávila, Martha Tapia, Elizabeth Martínez, María José Valverde, Anita Aldaz.

García Moreno y Sucre

Teléfono:981791

Guaranda

----- * -----

VIDRIERIA “CALERO HNOS.”

Le ofrecemos vidrios y espejos de 2, 3, 4 y 6 mm. De espesor con y sin colocación.

Surtido completo de material eléctrico. Grifería y accesorios.

Reparamos duchas, planchas, candados, chapas y duplicamos llaves.

Manuela Cañizares 710 y 7 de Mayo

Guaranda

----- * -----

Página # 29

COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO GUARANDA LTDA.

37 años de servicio a nuestra comunidad bolivarense

Seguridad, solvencia y oportunidad en sus operaciones financieras.

Operamos con el control debido de la Superintendencia de Bancos

Ofrecemos seguros de vida profesional a nuestros usuarios

Toda operación de crédito, cuenta con seguro total de desgravamen

Invitamos a usted a asociarse a nuestra entidad y participar de sus beneficios.

Sra. Susana Falconí de Camacho - Presidenta, Sr. Raúl Rodríguez Flores - Gerente.

Convención de 1884 #

Teléfonos: 981811 – 981819 – 980614

Fax: 981879

Guaranda

----- * -----
Página # 32

COMERCIAL JAHER

(ver anuncio para última páginas a full color, añadir al final lo siguiente:)

Lcdo. Enrique Pazmiño García, Gerente Sucursal Guaranda

7 de mayo 705 y Azuay

Teléfono. 982459

Guaranda.

Otras sucursales: Cuenca, Guayaquil, La Troncal, Machala, Macas, Ambato, Riobamba, Latacunga, Puyo.